

27 février 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

INTERVIEW ACCORDEE PAR M. VALERY GISCARD D'ESTAING AU JOURNAL MEXICAIN "EL DIA", A LA VEILLE DE SON VOYAGE OFFICIEL AU MEXIQUE (28 FEVRIER - 3 MARS 1979)

´ POLITIQUE ETRANGERE ´ RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ´ MELLE SOCORRO DIAZ.-
COMMENT SITUER, DANS LE CONTEXTE LATINO - AMERICAIN, LA VISITE DU PRESIDENT
DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE AU MEXIQUE ? FAUT-IL L'INTERPRETER COMME UN
RAPPROCHEMENT ENTRE LA FRANCE ET CE GROUPE DE PAYS LATINO - AMERICAINS QUI
SONT EN VOIE DE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET ENGAGES DANS UN PROCESSUS
DE PERFECTIONNEMENT DEMOCRATIQUE ?

- REPONSE.- MA VISITE AU MEXIQUE CONSTITUE D'ABORD UN TEMOIGNAGE DE LA
QUALITE ANCIENNE MAIS TRES VIVANTE DES RELATIONS ENTRE LA FRANCE ET LE
MEXIQUE. ELLE SOULIGNE AUSSI TOUT L'INTERET QUE MON PAYS PORTE AU MEXIQUE
MODERNE, NATION IMPORTANTE, ENGAGEE RESOLUMENT SUR LA VOIE DU
DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL.

- AU-SEIN DE L'AMERIQUE LATINE, VOTRE PAYS TIENT UNE PLACE DE PREMIER _PLAN £
MA VISITE TRADUIT DONC EGALEMENT L'IMPORTANCE QUE NOUS ATTACHONS A UNE
REGION DU MONDE AVEC LAQUELLE NOUS SOMMES LIES PAR DES AFFINITES HUMAINES
ET CULTURELLES PARTICULIERES. AUJOURD'HUI UN PROCESSUS DE DEVELOPPEMENT
EST AMORCE. UNE COMPLEMENTARITE EVIDENTE EXISTE ENTRE LES RESSOURCES
NATURELLES HUMAINES ET TECHNOLOGIQUES DE LA FRANCE ET DU MEXIQUE LATIN. IL
NOUS APPARTIENT, A TRAVERS ELLE, DE DONNER PLUS NETTEMENT A UN PATRIMOINE
HISTORIQUE COMMUN UN CONTENU ACTUEL, TOURNE VERS LES REALISATIONS
D'AVENIR

- \

´ POLITIQUE ETRANGERE ´ RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ´ REPONSE ´ MAIS,
INDEPENDAMMENT DE CE QUE VOUS APPELEZ LE "CONTEXTE LATINO AMERICAIN", JE
VOUDRAIS SOULIGNER LE CARACTERE SPECIFIQUE DES RELATIONS ENTRE LA FRANCE ET
LE MEXIQUE QUI ME SEMBLE ETRE PARVENU, POUR CE QUI LES CONCERNE, A UN
IMPORTANT MOMENT DE LEUR HISTOIRE : CELUI OU LES DEUX PAYS SONT PLEINEMENT
CONSCIENTS QUE LEUR CAPITAL DE LIENS ANCIENS DOIT SE SITUER DANS LA
PERSPECTIVE D'UN APPROFONDISSEMENT ET D'UNE COOPERATION A LONG TERME. LE
PRESIDENT LOPEZ-PORTILLO VIENT DE DECLARER QUE MA VISITE SIGNIFIAIT "UN
CONTRAT AVEC UN PAYS AVEC LEQUEL LE MEXIQUE AVAIT DE VIEILLES RELATIONS."

- C'EST BIEN DE CELA QU'IL S'AGIT : D'UN CONTRAT DE CONFIANCE. MON VOYAGE
DEVRAIT ETRE, EN EFFET, LA RENCONTRE D'UNE FRANCE ET D'UN MEXIQUE DEPUIS
LONGTEMPS ATTIREES L'UN VERS L'AUTRE MAIS QUI ONT A SE CONNAITRE DAVANTAGE
ET A MIEUX APPRECIER LEUR IMPORTANCE ET LEURS POSSIBILITES RESPECTIVES ET A
DEVELOPPER CE QU'IL PEUVENT S'APPORTER MUTUELLEMENT D'UNE MANIERE
DURABLE. CE VOYAGE DOIT DONC ETRE L'OCCASION DE RENCONTRE AVEC LE MEXIQUE
D'AUJOURD'HUI ET DE DEMAIN, DE MEME QU'IL DOIT ETRE, POUR LE MEXIQUE,
L'OCCASION D'UNE RENCONTRE AVEC UNE FRANCE MODERNE, DYNAMIQUE ET
AUDACIEUSE DANS SES AMBITIONS. QUI SERA. ELLE AUSSI. UN PARTENAIRE D'AVENIR

DE PREMIER PLAN. LA FRANCE ET LE MEXIQUE SONT DES PAYS A LA PERSONNALITE NATIONALE AFFIRMEE, SOUCIEUX DE LEUR INDEPENDANCE, LARGEMENT OUVERTS SUR LES PROBLEMES DES AUTRES. IL Y A DONC LA, EFFECTIVEMENT, TOUS LES ELEMENTS D'UN PACTE DURABLE ENTRE EUX

- \

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` MELLE SOCORRO DIAZ.- LA DECOUVERTE DE NOUVEAUX GISEMENTS PETROLIERS AU MEXIQUE A MODIFIE LE CHIFFRE DES RESERVES PROUVEES ET PROBABLES. QUELLES SONT LES REPERCUSSIONS DE CETTE DONNEE SUR LA DEFINITION DE LA POLITIQUE ENERGETIQUE FRANCAISE ?

- REPONSE.- NOUS NOUS FELICITONS DES DECOUVERTES IMPORTANTES QUI ONT ETE RECEMMENT EFFECTUEES. ELLES APPORTENT, AU MEXIQUE LA CERTITUDE D'UN DEVELOPPEMENT ACCRU, ET A NOS DEUX PAYS, LA POSSIBILITE D'UN REEQUILIBRAGE ET D'UN RENFORCEMENT SUBSTANTIEL DE LEURS RELATIONS ECONOMIQUES. MAIS, EN TOUT _ETAT DE CAUSE, A L'HORIZON DE 1985 ` ANNEE ` , NOS ACHATS DE PETROLE MEXICAIN RESTERONT LIMITES PAR-RAPPORT A NOS BESOINS TOTAUX. C'EST POURQUOI, ILS NE PEUVENT PAS SE SUBSTITUER AUX EFFORTS QUE NOUS ENTENDONS POURSUIVRE POUR NOUS Doter D'ENERGIES DE SUBSTITUTION, NOTAMMENT NUCLEAIRE, ET MENER UNE VIGOUREUSE POLITIQUE D'ECONOMIES D'ENERGIE

- \

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` MELLE SOCORRO DIAZ.- LORS DE SA RECENTE VISITE AU JAPON, LE PRESIDENT LOPEZ PORTILLO A ENVISAGE AVEC LE GOUVERNEMENT JAPONAIS LA POSSIBILITE "D'ECHANGER DU PETROLE CONTRE DU DEVELOPPEMENT", C'EST-A-DIRE DE METTRE EN_OEUVRE DES PROJETS CONJOINTS D'INTEGRATION ECONOMIQUE, DONT LA PART MEXICAINE SERAIT PAYEE PAR LE PETROLE ET CELLE DU PAYS INDUSTRIALISE, PAR LA TECHNOLOGIE, LES INVESTISSEMENTS INDUSTRIELS, ETC. QUELLE SERAIT LA REPONSE DE VOTRE GOUVERNEMENT A UNE TELLE PROPOSITION ?

- REPONSE.- NOUS AVONS DEJA FAIT CONNAITRE NOTRE POSITION SUR CETTE QUESTION PUISQUE, COMME VOUS LE SAVEZ, LA FRANCE A CONCLU AVEC LE MEXIQUE, LE 11 DECEMBRE 1978 ` DATE ` , UN ACCORD PREVOYANT L'ACHAT A-PARTIR DE 1980 DE 5 MILLIONS DE TONNES ` VOLUME ` DE PETROLE PAR AN PENDANT 10 ANS ` DUREE ` .

- NOUS SOMMES TOUT A FAIT DESIREUX D'ENGAGER AVEC LE MEXIQUE DES PROJETS CONJOINTS DE COOPERATION. NOUS AVONS DEJA COMMENCE ET NOUS SOUHAITONS DEVELOPPER CETTE ACTION SOIT DANS LES SECTEURS DEJA EXPLORES, TELS CEUX DES TRANSPORTS URBAINS, DES EQUIPEMENTS PETROLIERS ET SIDERURGIQUES, DU TOURISME OU DE L'ENERGIE SOLAIRE, SOIT DANS DES DOMAINES NOUVEAUX, TELS QUE LES INFRASTRUCTURES FERROVIAIRES ET MINIERES, LES INDUSTRIES AGRO-ALIMENTAIRES, LA COOPERATION NUCLEAIRE, LES TELECOMMUNICATIONS PAR SATELLITE, L'OCEANOGRAPHIE ETC.

- L'ACCORD PETROLIER TEMOIGNE DE NOTRE DESIR DE REDRESSER LE DESEQUILIBRE QUI S'ETAIT INSTALLE DANS NOS RELATIONS COMMERCIALES. J'ESPERE QUE, DE SON COTE, LE MEXIQUE SOUHAITERA ACCROITRE LA PARTICIPATION FRANCAISE DANS LES PROGRAMMES D'EQUIPEMENT QU'IL A ENTREPRIS

- \

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` MELLE SOCORRO DIAZ.- COMPTE_TENU DES GISEMENTS D'URANIUM SITUES DANS LE NORD DU PAYS, LE GOUVERNEMENT MEXICAIN A FAIT MONTRE DE SON INTERET A DEVELOPPER L'USAGE PACIFIQUE DE L'ENERGIE NUCLEAIRE. LA FRANCE EST-ELLE DISPOSEE A ACCORDER UNE ASSISTANCE DANS CE DOMAINE ? DANS QUELLES CONDITIONS ?

- REPONSE.- LA FRANCE OCCUPE UNE PLACE DE TOUT PREMIER PLAN DANS LE DOMAINE DE L'UTILISATION PACIFIQUE DE L'ENERGIE NUCLEAIRE, QU'IL S'AGISSE DE LA

RECHERCHE SCIENTIFIQUE, DE LA PRODUCTION D'ELECTRICITE OU DE L'INDUSTRIE DU CYCLE DU COMBUSTIBLE. ELLE EST DONC EN_MESURE DE DEVELOPPER AVEC LE MEXIQUE UNE TRES LARGE COOPERATION DANS LE DOMAINE NUCLEAIRE. COMPTE_TENU DES RESSOURCES MEXICAINES EN URANIUM ET DE LA CAPACITE TECHNOLOGIQUE DE LA FRANCE, UNE TELLE ORIENTATION PARAITRAIT JUDICIEUSE ET DEVRAIT ETRE FRUCTUEUSE POUR LES DEUX PAYS.

- BIEN ENTENDU, COMME C'EST LE CAS POUR LES AUTRES PAYS AVEC LESQUELS NOUS AVONS ENGAGE UNE TELLE COOPERATION, CELLE-CI DEVRAIT ETRE SOUMISE AUX GARANTIES ET AUX CONTROLES DE L'AIEA `AGENCE INTERNATIONALE DE L'ENERGIE ATOMIQUE`. MAIS LE MEXIQUE S'EST SUFFISAMMENT PRONONCE CONTRE LA PROLIFERATION DES ARMES NUCLEAIRES DANS LE MONDE POUR QUE CES PROCEDURES NE CREENT PAS DE DIFFICULTES PARTICULIERES

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` MELLE SOCORRO DIAZ.- IL EXISTE DES LIENS CULTURELS ANCIENS ENTRE LA FRANCE ET LE MEXIQUE. DANS-LE-CADRE DU "BOOM" PETROLIER, QUEL EST L'AVENIR DES PROGRAMMES D'ECHANGES UNIVERSITAIRES, ARTISTIQUES, SCIENTIFIQUES, TECHNIQUES ET TOURISTIQUES ?

- REPONSE.- COMME VOUS LE RAPPELEZ, IL EXISTE DES LIENS DE COOPERATION CULTURELLE, SCIENTIFIQUE ET TECHNIQUE TRES ANCIENS ET TRES ETROITS ENTRE LA FRANCE ET LE MEXIQUE. MAIS JE NOTE QUE CES ECHANGES, CAR IL S'AGIT BIEN D'ECHANGES, NOTAMMENT EN-MATIERE ARTISTIQUE, SE SONT MEME DEVELOPPES DE FACON SPECTACULAIRE DEPUIS QUELQUES ANNEES, ET CECI INDEPENDAMMENT DES PERSPECTIVES D'AUGMENTATION DE LA PRODUCTION PETROLIERE.

- L'ESSOR PETROLIER VA-T-IL MODIFIER LE COURS DES CHOSES ? CERTAINEMENT OUI, DANS LA MESURE OU IL RENDRA DISPONIBLE DANS VOTRE PAYS DES RESSOURCES NOUVELLES QUI S'INVESTIRONT CERTES EN PRIORITE DANS L'ECONOMIE, MAIS QUI SE PORTERONT AUSSI SUR LA FORMATION DES HOMMES ET LEUR ENVIRONNEMENT CULTUREL. ALORS LA FRANCE COOPERERA SANS DOUTE ENCORE PLUS ACTIVEMENT DANS CE DOMAINE.

- EN DEFINITIVE, C'EST UN RENFORCEMENT DE NOS PROGRAMMES D'ECHANGES ET DE COOPERATION QUE NOUS ATTENDONS DES MOYENS NOUVEAUX DONT DISPOSERA LE MEXIQUE, RENFORCEMENT QUI POURRAIT PORTER PLUS PARTICULIEREMENT SUR LES DOMAINES DE LA SCIENCE ET DE LA TECHNIQUE, COMPTE_TENU DE LA QUALITE DE NOS EXPERTS

-\